

Acción Contemplativa en Tiempos del Cambio Climático

Los científicos nos han advertido que si el cambio climático continúa como se espera, un tercio de todas las especies de la tierra podrían extinguirse y -aún más catastrófico- 80% de la diversidad genética dentro de las especies podría desaparecer más tarde en este siglo. El Fitoplancton en el océano, crucial en la cadena alimenticia marina y responsable de la producción de la mitad del oxígeno en el mundo, podría estar muriéndose. El derretimiento del permafrost y la emisión del metano congelado en el lecho marino podría haber dejado escapar cantidades enormes de metano, causa probable del repentino y violento cambio climático ocurrido hace 55 millones de años. Estudios científicos han demostrado que aún pequeños cambios en el clima pueden incrementar substancialmente la violencia humana, desde crímenes personales a conflictos civiles y étnicos, trayendo como consecuencia el colapso de instituciones y culturas.

La verdad es desalentadora y hasta abrumadora. ¿Qué podemos hacer? ¿Cuál sería la mejor forma de cuidarnos a nosotros mismos y a nuestra afligida y moribunda Tierra? Muchos cuáqueros profesan la asistencia cuáquera al cuidado de la tierra. ¿Qué significado tienen esas palabras para todos nosotros?

Cuidado de la Tierra entre los Amigos

Como cuáqueros siempre estamos describiéndonos como seres “en el mundo pero no de él”. Aspiramos a combinar una vida espiritual interior con una vida de servicio activa para el bien común. ¿Cómo nosotros, como cuáqueros, podemos entender y practicar no ser “mundanos”?

El cuidado de la Tierra es el corazón del compromiso de QEW y de donde se deriva su nombre. Pero QEW comenzó como un Comité



de Amigos en Unidad con la Naturaleza. ¿Qué nos dice la misma naturaleza sobre el cuidado de la Tierra? Si vivimos “en el mundo” en unidad con la naturaleza, cómo tendría que ser nuestro “cuidado”, cómo tendríamos que proceder para lograrlo?

El mundo entero se convierte en esclavo de sus propias acciones; si quieres ser realmente libre, realiza todas tus acciones como un culto.
—*Bhagavad Gita*, 3.9
(trans. Tere and Brad Stocker)

Finalmente, cuál es la verdadera participación del Testimonio? La base de inspiración para QEW viene de Marshall Massey quien postula que la disciplina antigua del testimonio envuelve el reconocimiento y la toma de la responsabilidad por la verdad de tu propia situación y tu involucramiento en ella, hacer los cambios necesarios de acuerdo al reconocimiento de la situación y llamar la atención de otros a admitir la verdad y por consiguiente a “cambiar la dirección”. Así, dice Massey, “Los frutos del testimonio significan tanto redención espiritual como reforma social”. ¿No estamos de regreso a la preocupación básica para los Cuáqueros y para todos nosotros: Cómo vivir en el mundo sin ser mundanos? Qué respuestas podríamos sugerir?

Tomar Conciencia

Al perder nuestras antiguas habilidades de chamán para discernir lo que el mundo natural – plantas, animales, piedras, agua, aire, suelo- nos dice, arriesgamos perder el contacto con nuestra espiritualidad y actuar simplemente por el hecho de actuar. Tenemos ojos que no ven, oídos que no escuchan.



Tomamos conciencia y salvamos nuestras almas a través de lo que Wordsworth llama “pasividad sabia”. En atenta quietud un ser reconoce a otro como activa presencia. Cuando dejamos de controlar, persuadir, consumir o vencer al “otro”, descubrimos la unidad y la diferencia entre nosotros y el otro. Entendemos este momento como de una infinita, interminable diversidad creativa en unidad, que es ambas, Naturaleza y Uno Mismo. Entonces nos acercamos a la armonía con nosotros mismos y la otredad. En quietud contemplativa empezamos a actuar dirigidos por el espíritu “en el mundo”. Reaccionamos sensiblemente a nuestra conducta. Escuchamos nuestra “callada, voz interna” y podríamos oírla o invocarla en el otro para “que el testimonio de Dios en otros, sea tu bendición”(George Fox).

En ese momento, nos unimos como Cuáqueros y criaturas. Incorporamos “la naturaleza—la tierra, el agua, el aire, las criaturas—como miembros de la comunidad” (Wendell Berry). Re-cordamos lo que se ha perdido. Entonces entramos en la economía espiritual del intercambio de dones, un diálogo dramático de continua revelación y respuesta de fé.

Retomando la Mision de Noe

Una respuesta fiel es una alianza—el arcoíris alianza. Juntos, retomamos la misión de Noé, preservando y renovando el sagrado residuo. Cada ápice de tierra, cada reunión, cada relación humana y cada agencia pueden servir como un arca para preservar y restaurar. Manteniendo la fé, no somos “del mundo” porque nos mantenemos, aún cuando actuamos, en contemplación y desapego. El



camino a seguir no viene del ego sino del Espíritu, lo cual abarca la Divinidad en nosotros. El éxito o fracaso no es nuestro. Nuestro llamado es simplemente a mantener la fé con el Espíritu y la Alianza, la amada comunidad.

Eligiendo Actuar

Sin acción no nos realizamos plenamente ni nosotros ni el otro. Sin acción no podemos descubrir nuestro verdadero carácter, nuestro rol único. En el Bhagavad Gita, un dramático debate entre el desapego y la acción, el guerrero Arjuna se rehusa a actuar. En un angustiante y revelador diálogo con Krishna, su guía y Señor, Arjuna aprende que todas las acciones están interrelacionadas en un drama universal de sacrificio y restauración. Se enfrenta al dilema y paradoja del ser humano: debe elegir el actuar de acuerdo con su rol en el drama. Finalmente, consiente en hacerlo. Nosotros debemos hacerlo también.

¿Cuál es nuestro papel? Es infinitamente variado, siempre cambiante y a la vez el mismo, la diversidad de la Naturaleza en unidad. ¿Podemos restaurar un fragmento de nuestra degradada tierra? ¿Alegrar bulliciosamente al Señor? ¿Apoyar las campañas de FCNL? ¿Cultivar nuestro propio alimento? ¿Ayudar a un campesino suicida en India, arruinado por Monsanto? ¿Usar energía alternativa? ¿Llevar una vida más simple? ¿Interponernos ante un camión de acarreo en la tala de árboles? ¿Ayudar a crear un plan de acción para la iglesia, el mitin y la comunidad?

En la manera que el espíritu contemplativo es guiado, así decide actuar. En acción contemplativa el espíritu viene a ser lo que ha sido y lo que será.



Para Contemplativa y Acción

Berry, Wendell, *A Continuous Harmony: Essays Cultural and Agricultural*. 1972.
Coetzee, J. M. *The Lives of Animals*. 1999.
Corbett, Jim. *Leadings*. Southeastern Yearly Meeting of the Religious Society of Friends. 1995.
Macy, Joanna, and Chris Johnstone. *Active Hope: How to Face the Mess We're in Without Going Crazy*. 2012
Massey, Marshall. Workshop materials, "The Ancient Discipline of Witness." FGC Gathering. 1997.
Sanders, Scott Russell. "Building Arks," in *A Conservationist Manifesto*. 2009.
Stein, Sara. *Noah's Garden: Restoring the Ecology of Our Own Back Yards*. 1993.
Friends Committee on National Legislation.
www.fcnl.org/action/

Esto felleto estuvo preparado por
Quaker Earthcare Witness

Quaker Earthcare Witness
P. O. Box 6787
Albany, CA 94706
info@quakerearthcare.org
quakerearthcare.org

Contribuciones a QEW son bienvenidos.

El Testigo de cuáquero Earthcare (QEW) es una red de la Sociedad Religiosa de Amigos (Cuáqueros) en Norteamérica y otra gente simpática que toma la acción conducida por espíritu para dirigirse a crisis ecológicas y sociales de una perspectiva espiritual, enfatizando el proceso y testimonios de Cuáqueros, incluso la revelación persistente.

Ilustraciones por Nancy R. Halliday, 2013.

Si te preguntan cuál es la señal del Padre en ti, respóndeles, "Es movimiento y quietud"
—Jesús en *El Evangelio según Tomás*



Acción Contemplativa en Tiempos del Cambio Climático

por Tom Small y
los Comités de QEW
de las Publicaciones y
de el Sustento Espiritual
traducción por Tere y Brad Stocker

Vivimos en tiempos de La Gran Emergencia y La Era de las Consecuencias No Intencionadas. Cada mañana nos trae evidencias de alguna pérdida: extinción de especies, pérdida de culturas tradicionales, pérdida de la libertad. ¿Estamos, como civilización, en peligro de perder nuestras almas?

Quaker Earthcare Witness